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ВЛИЯНИЕ МОРФОЛОГИИ КАРБОНИЗИРОВАННОЙ РИСОВОЙ 

ШЕЛУХИ НА ФИЗИКО-МЕХАНИЧЕСКИЕ СВОЙСТВА 

НАПОЛНЕННЫХ РЕЗИН  

Ю. Н. ХАКИМУЛЛИН, К. Р. ГАБДУЛХАЕВ+, Л. Ю. ЗАКИРОВА, Е. М. ГОТЛИБ 

Казанский национальный исследовательский технологический университет, ул. К. Маркса, 68, 420015, г. Казань, Россия 

Цель работы — изучение возможности замены белой сажи в наполненных вулканизатах изо-

пренового каучука промышленной карбонизированной рисовой шелухой (ПКРШ) и анализ влияния 

размера ее частиц на механические свойства вулканизатов.  

Методом рентгенофазового анализа, статическим волюметрическим методом низкотемпера-

турной адсорбции азота, методом Barrett – Joyner – Halenda исследовали ПКРШ. Установлено, что 

ПКРШ полностью аморфная, имеет на порядок больший размер частиц и в несколько раз меньшую 

пористость, по сравнению с белой сажей БС-120. Исследовали механические характеристики резин 

на основе изопренового каучука, наполненного ПКРШ и белой сажей БС-120. Прочность и относи-

тельное удлинение при разрыве, эластичность по отскоку выше при применении ПКРШ на 10% и на 

20% соответственно. При этом почти на 50% падает сопротивление раздиру. 

При измельчении ПКРШ до размера, сопоставимого с размером частиц БС-120, сопротивление 

раздиру вулканизатов изопренового каучука незначительно растет. Поэтому можно предположить, 

что наибольшее влияние на межфазные взаимодействия вносит не дисперсность, а пористость 

наполнителя. В связи с этим, рационально частично (на 40%) заменять белую сажу БС-120 на ПКРШ, 

что позволяет улучшить все основных механические свойства резин, в том числе сопротивление раздиру. 
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став, размер частиц, прочность, твердость, сопротивление раздиру, эластичность по отскоку. 
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The aim of the work is to study the possibility of  the white soot replacement in isoprene rubber with 

industrial carbonized rice husk (ICRH) and to analyze the effect of its particle size on the mechanical 

properties of vulcanizates. 

ICRH was studied by X-ray phase analysis, static volumetric method of low-temperature nitrogen 

adsorption, and the Barrett – Joyner – Halenda method. It has been established that ICRH is completely 

amorphous, has an order of magnitude larger particle size and several times lower porosity, compared with 

БС-120 white soot. The mechanical characteristics of rubbers based on isoprene rubber filled with ICRH and 

БС-120 white soot were studied. Tensile strength and elongation at break, rebound elasticity are higher with 

the use of ICRH by 10% and 20% respectively. At the same time  the tear resistance drops by almost 50%. 

When ICRH is crushed to a particle size comparable to БС-120, the tear resistance of isoprene rubber 
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vulcanizates increases slightly. Therefore it can be assumed that the porosity of the filler rather than the 

dispersion has the greatest effect on the interfacial interactions. In this regard, it is rational to partially (by 

40%) replace the БС-120 white soot with ICRH, which improves all the basic mechanical properties of 

rubbers, including tear resistance. 

Keywords: white soot, carbonized rice husk, silica, porosity, phase composition, particle size, strength, hardness, 

tear resistance, rebound elasticity. 
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